

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, jueves 9 de Julio de 1903

Número 812

CARNICERIA Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

—DE—

Teléfono Vargas S.

También se sirve á domicilio

BENEFICIO RECIPROCO Doy en cambio una finca rural por otra urbana. San José.—Apartado 488.

Gran Fabrica RUEGO AL PÚBLICO se dignen visitar mi almacén de 7 a. m. á 7 p. m.

MUEBLES

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

UNICA

—EN—

Costa Rica

Modelos extranjeros

ESTILO

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

"LA DIVA"

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

ACABO DE ESTABLECER

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

"EL DIA"

Director, **Rafael Alpizar A.**
Administrador, **Faustino León**

OFICINAS:

Redacción y Administración:
7ª Avenida, Nº 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Fragoso.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto..... " 0-05
" atrasado..... " 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepcion de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.
No se devuelven originales.

CABLES

5 DE JULIO DE 1903

ALEMANIA, Berlín. — Avisa un despacho de Roma, para el *Lokal Anzeiger*, que el doctor Manzoni visitó la cámara del Papa y que la condición de Su Santidad no ha variado. El corresponsal del *Tageblatt* avisa que el Papa padece de un fuerte ataque de pulmonía. El cardenal Oreglia de Sto. Stefano, chamberlán del Papa, está haciendo todos los preparativos para el entierro. Fue designado por Su Santidad para que arreglara todos los asuntos de la iglesia hasta que esté electo el nuevo Pontífice. Reina mucha excitación en el Vaticano.

ITALIA, Roma. — Durante la tarde el Pontífice comenzó á perder rápidamente sus fuerzas. Se volvió tan crítica su condición que parecía tener apenas unas pocas horas de vida. Se le participó á él su gravedad y en seguida se preparó para hacer su última comunión. La solemne ceremonia de administrarle el último sacramento se verificó esta noche, al lado de su lecho, en presencia de los cardenales y de la Corte Pontifical. Con mucha calma y gran resignación Su Santidad se preparó para penetrar al valle sombrío.

—Juzgando por los actuales síntomas que presenta la enfermedad del Papa, el pronóstico de los médicos es como sigue: si dentro de 7 ú 8 días la enfermedad no toma

un giro distinto podrá creerse en el restablecimiento de su salud; si por el contrario, hay alguna alteración, la catástrofe puede presentarse dentro de 4 ó 5 días.

—Se ha colocado un cordón de tropa al contorno del Vaticano. Corren toda clase de rumores. Se dice ahora que el Papa ha muerto. El último boletín se fijó á media noche diciendo que el Papa duerme.

—Solamente el cardenal Rampolla y el cardenal Oreglia de Santo Stefano saben la verdadera condición del Pontífice. En caso de que haya muerto, el cardenal Oreglia vestirá el manto color violeta en señal de luto, y pasará en seguida á la cámara del difunto y en presencia de todos, de rodillas, dará un golpe con un martillo de plata en la frente de su Santidad, llamándolo por su nombre. Entonces anunciará solemnemente que el Papa ha muerto. El doctor Lapponi ha dado orden estricta de evitar toda conversación que pueda causar excitación al Papa. Su Santidad está prácticamente bajo el cuidado del doctor Lapponi y su sirviente de confianza.

—La excitación y perturbación que existen en el Vaticano son inmensas. Mientras el ilustre paciente está vigilado constantemente por su médico favorito y su fiel sirviente Piccentra, el resto del vasto palacio hállase en estado de continua inquietud. Un gran número de secretarios se ocupa en contestar los telegramas de las potencias extranjeras y de las altas dignidades eclesiásticas. Una continua procesión de coches entra y sale del patio de San Dámaso, que conduce á las piezas del Pontífice.

ESTADOS UNIDOS. — **Nueva York.** — Un despacho de Londres para el "Reuter", depositado á las 3 y 15 p. m., avisa que vive aún el Papa. Hacia medio día se encontraba un poco peor. Dice el Doctor Manzoni que la enfermedad tiende á desarrollarse, y que aunque la condición de S. S. es grave, no hay motivo para alarmarse todavía. Un despacho recibido por el "Exchange Telegraph" anuncia que la condición del Papa es muy grave y q' puede acontecer su muerte de un momento á otro.

Un despacho de Londres que se recibió un poco antes que el despacho citado arriba, dice que al Papa se le administró cloral y cafeína por la boca á fin de fortalecer el corazón. El Pontífice no quiere que le pongan inyecciones hipodérmicas. Han aumentado la debilidad y el agotamiento. A pesar de los consejos del mé-

dico, no quiere tomar vino. De vez en cuando toma sorbos de caldo ó aceite con huevos y azúcar. El Dr. Lapponi, al salir hoy de su casa, manifestó á su familia que no regresaría sino hasta que hubiese pasado la crisis ó que hubiera muerto el Papa. Llevó consigo un frasco porque la etiqueta del Vaticano requiere que así se vista. El primer boletín se publicó á las 11 y 30. Dice que el Dr. Lapponi está muy preocupado por la condición del Papa, celebró consulta con el Doctor Manzoni, quien confirmó el diagnóstico, el cual es como sigue: "Senil hepatización del paciente; grave debido á su avanzada edad." El segundo boletín se publicará después de otra consulta. El conde Camilo Pecci está pasando el día en el Vaticano. Los demás miembros de la familia reciben aviso cada hora de la salud del paciente.

Oyster Bay. — El Presidente Roosevelt inauguró el servicio del cable transpacífico americano con un parte que dirigió al Gobernador de Filipinas, el cual dice lo siguiente: "Abro el cable transpacífico americano con saludes para Ud. y para el pueblo filipino. — Theodore Roosevelt."

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país. — Unico agente,

Serapio Tomas

CHILE. — **Valparaiso.** — Continúan muy contradictorias las noticias relativas á la plaga bubónica en este puerto. La junta de sanidad anunció ayer que no existe por ahora un solo caso. Síguense tomándose estrictas medidas.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa Nº 531

COLOMBIA. — **Panamá.** — Un telegrama de Bogotá que acaba de recibirse, avisa que hubo en el Senado un acalorado debate porque el tratado canallero no llevaba la firma del Presidente Marroquín. En el debate el Ministro de Relaciones habló por espacio de dos horas, alegando que el tratado no debe llevar la firma del presidente sino hasta que esté ratificado. El ex-presidente Caro insistió en que el Gobierno debe defender el tratado y no dejar la responsabilidad al Senado. La sesión terminó á las 6 p. m. Al día siguiente el delegado por el Cauca propuso en la Cámara de diputados el estudio preliminar de la cuestión. La proposición fué rechazada por 33 votos. Se alegó para ello que no debe discutirse el tratado sino hasta que el Senado lo envíe á la Cámara.

EL DIA

San José, 9 de julio de 1903

ALBRICIAS!

Nuestra perla del Pacífico, la noble y gentil Puntarenas, está de plácemes. Su representante en el Congreso de la República, don Tobías Zúñiga Montúfar, ha formulado un proyecto de ley que, una vez puesto en debida ejecución, asegurará a aquella hermosa y progresista ciudad el derecho, muy legítimo por cierto, de ser el punto terminal del ferrocarril del Pacífico; derecho que nunca ha perdido Puntarenas, pero que fue lesionado por la dogmática administración del Sr. Iglesias.

Puntarenas, en la costa bañada por el Pacífico, es el puerto de nuestros afectos, de nuestra historia, del sentimiento nacional más acendrado. Puntarenas no es el adefeso de ninguna tiranía, ni la obra del artificio ó de la artimaña; no es tampoco la creación forzada de ningún grupo de intereses personales: Puntarenas ha sido, es y será un puerto natural, legal, con vida propia, con antecedentes históricos y con alma costarricense.

Pues al señor Iglesias, en su afán de invenciones patentadas, se le ocurrió un día de tantos que Tivives podía ser mejor puerto que Puntarenas, aunque su idea fuera contra naturaleza; que Puntarenas debía ser borrada de nuestro mapa, por que bajo su excomunión no debía existir cosa alguna; nombró comisiones técnicas y científicas (de cuyos informes ya nos ocuparemos con despacio) para legitimar su fantasía; hizo el plan del ferrocarril del Pacífico y señaló á Tivives como lugar de remate de la línea; y en tanto sumió á Puntarenas en la duda más cruel, en la incertidumbre más injustificada, porque con tan terrible amenaza de muerte, aquella población tenía que vivir en agonía constante y en el estancamiento de todas sus fuerzas y buenos propósitos.

Ese estado, de una tirantez abominable, dura hasta la fecha. El Gobierno juicioso y mesurado que hoy dirige los destinos del país, estamos ciertos de que verá con orgullo la terminación de esa anomalía, legada, entre tantas otras, por el régimen de los ocho años tristes.

Zúñiga Montúfar, á quien los puntarenenses honraron con su mandato popular, ha querido llevar á la práctica el deseo nacional, claramente expresado, de que la farsa de Tivives se liquide de una vez para siempre y de que Puntarenas siga siendo, como debe ser, como tiene que ser, el puerto nacional en la costa del Pacífico.

Zúñiga Montúfar, descargando el látigo de la verdad en este asunto, corona su obra de propaganda y de lucha en contra de los errores ridículos de la tiranía pasada. Ahora propone que se nombren comisiones científicas para que digan cuál de los puntos, si el puerto de Puntarenas ó el garrapatero de Tivives, ha de ser punto final de la obra ferroviaria ya citada. Propone que el Municipio de Puntarenas tenga intervención en el litigio, porque, es natural, nadie debe ser conde-

nado sin haber sido convencido en juicio. Quiere que las comisiones declaren sobre hechos precisos que señala en el proyecto, para que no quede ni un átomo de duda acerca de las excelencias posibles ó ventajas probables de cada territorio analizado.

Nosotros estamos seguros de que se hará cabal justicia á Puntarenas. Seguiremos con vivo interés la marcha de este importantísimo negocio. é informaremos de todo á nuestros lectores. Las columnas de este diario quedan á la orden de los que quieran discutir sesudamente el asunto.

Puntarenas está de plácemes y Tobías Zúñiga Montúfar ha logrado un nuevo y valioso triunfo.

El Catón alajuelense

Adán Saborío, ex-republicano, ex-nacionalista y en la actualidad según parecé, fernandista acérrimo, ha vestido por sí y ante sí la túnica catoniana y con tiara de obispo á lo Ordóñez, sin que por eso le falte, para completar su figura, un latiguillo de dandy ó sportman en la diestra, toma la pluma en la siniestra, la deja correr y retorzar en las columnas de *El Centinela* y por fin de los fines lanza su ardiente anatema á la juventud nacionalista, la juventud formada "de jóvenes vigorosos que se arrastran como gusanos á los pies de los que les pagan por defender desde los periódicos ó pasquines las iniquidades que cometen contra el público y la justicia; que les pagan porque insulten á los dignos y á las geates honradas que apuntan los defectos administrativos y sociales."

"A los ahyectos, dice Saborío, es á los que aguijoneo para ver si puedo sacar algún buen partido de ellos por medio del anatema."

No queremos malgastar nuestro tiempo en palabrerías ridículas. Para el efecto de desnudar las virulencias de Saborío, unas pocas preguntas nos bastan.

Díganos á qué jóvenes ataca, con sus nombres y apellidos.

Cítenos los actos en que funda su cólera enfermiza

¿Quiénes se arrastran como gusanos, don Adán?

¿De qué piltrafas se han hartado nunca, don Saborío?

¿Qué iniquidades del Gobierno han defendido, don Catón?

¿A qué hombres dignos han asesinado con su pluma, señor Obispo?

¿Cuáles son los malvados y los desvergonzados y los corrompidos y protervos, señor filósofo?

¿O piensa usted, en virtud de una vanidad torpe, alimentado por una ira insana, que el todo de la crítica social á que usted ha creído entregarse, es hablar y hablar y hablar, y maldecir y anatematizar y enfurecerse y darse á los diablos?

No, señor don Adán Saborío, así no se ataca á una clase digna de respeto, tan respetable como usted, tan honrada como usted, más esforzada, más vigorosa, más generosa que usted.

Más esforzada, porque con entusiasmo viril lucha al lado de un gobierno que contribuyó á elevar; más vigorosa, porque no habla ni destruye, sino que hace y construye en bien de la patria; más generosa porque no tiene despechos ruines, óigalo usted bien señor Saborío: es una juventud generosa, honrada y patriota, porque no tiene despechos ruines ni envidias sordas.

Si esa juventud se pasara con sus bagajes á defender la bandera del Catón alajuelense, ¡vive Dios! juventud de ángeles para el gran Catón sería, juventud sin tacha, gloriosa, canonizada y no anatematizada.

Esperamos que Saborío absuelva las posiciones que le pedimos; y de no hacerlo punto por punto y lí-

nea por línea, faltaría gravemente á esa moral pura y á esa moral republicana que lo anima y que de seguro lo alentará para que su propaganda no se pierda en el vacío de la diatriba, con todos los estruendos de la calumnia hecha pedazos.

LA CORDURA ES ELEMENTO DE VIDA PARA LA OPOSICION

"La oposición á veces parece merecer la censura de la sensatez y la prudencia que observan sus giros, porque en los tiempos de libertad que se la concede, al igual que el fogonero abre al vapor la válvula de seguridad, ella asoma como el vaho caliente que en la solfataria indica la ignición interna de la entraña que ebulle.

En los pueblos antiguos, donde torrentes de sangre y transcurso de siglos han deslindado los campos de acción en que el poder y la oposición ejercitan provechosamente sus energías, cada elemento tiene trazado su derrotero filosófico y se complementan uno con otro sin los desbordamientos impetuosos comunes á los dos en los pueblos jóvenes, llenos de vida, que al abrir los ojos á la luz de la civilización moderna encuéntranse duramente aprisionados por Poderes despóticos ejercidos por círculos cuyo único mérito fué la audacia, cuyo único derecho se basó en la sorpresa y cuya conservación se fió á la fuerza y á la restricción del derecho de la mayoría."

Los conceptos que anteceden no son de nuestra cosecha, pero vienen al caso. Discutir serenamente, cual corresponde á la cultura de gente bien nacida, sin personalizaciones, sin apóstrofes vulgares ni dicerios apasionados, es lo que conviene á los gladiadores de la prensa, sin dar margen á que el demonio de la intransigencia avasalle nuestro ánimo y perturbe la apasibilidad y rectitud de nuestro juicio.

Todos anhelamos el triunfo de la civilización. ¿Por qué no hemos de ponernos de acuerdo en el modo de obtenerlo, cuando ni siquiera las doctrinas nos separan, ya que sólo parecemos disenter en la impaciencia y absolutéz con que unos exigen la reforma y la mesura y oportunidad con que otros le quieren dar mayor firmeza, á fin de abordar los riesgos de la precipitación y el exceso?

Julio Fonseca

El orgullo nacional que admira complacido á quienes pueden llegar á constituir una celebridad de la patria y el entusiasmo generoso que se exalta cuando el triunfo pone su diadema de gloria sobre los méritos positivos, se confundieron antenoche en el selecto público del Teatro Nacional para aplaudir las admirables composiciones musicales con que el señor Fonseca dió á conocer su preclaro talento de artista.

La profunda y delicada expresión de aquellos trozos de inspirada armonía arrancaron no sólo el autorizado elogio de los entendidos en música, sino también nos hicieron sentir á los profanos la placentera emoción que produce lo bello magistralmente interpretado por el arte.

Al finalizar la ejecución de cada una de las creaciones del adolescente compositor un caluroso murmullo de aprobación y un estallido de aplausos pregonaban la excelencia que contenían aquellas primicias artísticas del precoz inspirado.

El joven Fonseca merece el auxilio del Gobierno para adquirir la perfección en sus estudios, porque tiene indiscutiblemente extraordinarias capacidades nativas para la música, porque su corrección de costumbres y hábitos de trabajo garantizan en él un aprovechamiento perseverante y un espléndido rendimiento y porque ha demostrado que sabe aprovechar para el bien su estro genial, imprimiendo á sus composiciones un carácter elevado, noble, con marcada orientación hacia esa música alta y educativa que lejos de alborotar nuestras pasiones las apacigua más bien y nos saca de nuestros desfallecimientos y torpezas para inspirarnos los puros anhelos de lo infinito y de lo ideal.

La música de esa índole elevada á que el señor Fonseca está predispuesto, es un prodigioso elemento de educación y en ese concepto puede el Estado fomentarla para provecho de la sociedad que está bajo su inspección y tutela.

Esas composiciones exhibidas al público y con justicia admiradas las produjo su autor hace algunos años, en plena adolescencia, sin pretensiones de adquirir méritos con ellas para obtener la protección del Gobierno sino como brote fácil y espontáneo de su aptitud genial.

Algunas personas entendidas las escucharon en reuniones de confianza y les atribuyeron un mérito que quizá el mismo compositor no sospechaba. Uno de ellos, creo que el señor don Eloy Palacios, se empeñó hace como un año en llevarlas á Alemania donde un tribunal de alta competencia le asignó una honrosa calificación. Sólo al recibirse aquí tan valioso testimonio algunas personas entusiastas por el arte apreciadoras inteligentes del señor Fonseca se han interesado en solicitar protección del Gobierno para ese distinguido artista costarricense que además es un joven dechado de honradez y un escritor distinguido, pues él es autor de las crónicas sobre la ópera publicadas en *La Justicia Social* y de los artículos sobre música firmados por *Jaconef*.

LUIS BARRANTES MOLINA

Revista de la Prensa

MIÉRCOLES 8

LA GACETA.—Decreto n° 35 del Congreso, por el cual se aprueba el Tratado de extradición y protección contra el anarquismo, firmado en México por los Delegados de Costa Rica y otras naciones americanas.—Acuerdo n° 9, aprobatorio de los actos del Poder Ejecutivo relacionados en la Memoria de Instrucción Pública.—Proyecto de ley presentado á la Cámara por el diputado don Tobías Zúñiga Montúfar para resolver el problema de Puntarenas y Tivives. Como es una pieza de gran importancia, la reproduciremos en las columnas de este diario. Dos acuerdos del Ministerio de Gobernación referentes á las municipalidades del cantón central de Alajuela y San Mateo.—Parte expositiva de la Memoria de Hacienda y Comercio; detenidamente la analizará uno de nuestros colaboradores.—Detalle de las rentas de aduanas en el mes de junio pasado, las cuales ascendieron á ₡ 308,903-73.

EL NOTICIERO.—Artículo sobre vapores correos, en defensa de Barahona y sus asociados y del contrato Jiménez Barahona que dichosamente fue ya aprobado por el Congreso.—Memorial de tres municipios del Paraíso al señor Ministro de Gobernación, en que piden que sea removido el actual Jefe Político de ese cantón, don José Ana Moya.—Por lo demás, notas y noticias.

LA PRENSA LIBRE.—Contiene abundante material informativo.—De sus gacetillas hacemos notar una que se refiere á que se ha agotado la edición de las leyes de educación común, y de que para el buen gobierno de las juntas y de los maestros de escuela debiera reimprimirse tan interesante folleto.

LA REPÚBLICA.—XX se ocupa de la industria de carbón de piedra en Costa Rica y piensa que en muy próximo plazo se abrirá para nuestro país esta nueva vía de considerable y positiva riqueza.

En otro artículo se pide el proteccionismo municipal para la fabricación de jabones ordinarios.—En las "cosas del día" se ocupa de los asuntos de la República de Cuba y de su hoy agitada política interior. Correspondencia interesante de Nueva York, por el señor A. Quiñones.—Correspondencia de Cartago y noticias.

LA JUSTICIA SOCIAL.—Editorial político-religioso que se ocupa de las persecuciones de la Iglesia católica, á la cual quiere librar de los cargos que sobre ella pesan, diciendo que ella ha sido la única y verdaderamente perseguida. El triunfo de un artista, artículo de justo encomio en favor del modesto y ameritado joven don Julio Fonseca.

EL DEBERO.—Carácter, señores! Eso dice "Dreyfus," no el famoso, sino uno de pega, dirigiéndose á los diputados del Congreso. En su sección noticiosa le hace a compañamiento á las destempladas cavatinas de don Adán Saborío. Por lo demás, como siempre.

EL CENTINELA.—Editorial contra el informe del señor Salinas.—Enseñanza libre, artículo interminable de un proferor antiguo, quien amenaza con otro siguiente.—Un crestón, que no sabemos si será gallo ó pollo, enumera las planchas del señor Gobernador de Alajuela. En sus gacetillas ataca este periódico, como de costumbre, con vulgaridades que nada prueban. Ya le enviaremos la segunda de cambio á sus alharacas.

DATOS IMPORTANTES

Datos meteorológicos

Julio 6

Temperatura, minimum.....	15.4
" maximum.....	27.7
Término medio.....	19.75
Humedad minimum.....	54
" maximum.....	100
Término medio.....	78
Lluvia, milímetros.....	—
" duración.....	—
Horas de sol.....	6.15

Hospital de San Juan de Dios

Entradas: Hombres 0, mujeres 3
Salidas: Hombres 1, mujeres 0.
Operaciones: 1.

Movimiento de iglesias

PARROQUIA DE LA MERCED
Bautizos.—José Antonio Gonzalo hijo legítimo de Miguel Coronado y Matilde Arguedas.

Rogelio Francisco Leovigildo hijo natural de Rafaela Bonilla.

Defunciones

Día 8.—Luis Arroyo Otárola, 42 años, hijo de Juan Arroyo y Rita Otárola, murió de fritis. Distrito del Carmen.

—Rafael Solano Jiménez Alvarez, 36 años, hijo de Francisco Solano Vargas é Isabel Jiménez Castro; murió de inflamación intestinal; distrito de la Merced.

Movimientos judiciales

VISTAS PARA HOY

Palacio de Justicia.—Sala 1ª.—Raimundo Morera c/ Francisco Solera, á la 1 p. m.

Sala 2ª.—Claudio Montero y Montero, contrabando, á la 1 p. m.

Sala de Casación.—Francisco Brenes Loaiza, á la 1 p. m.

Juzgado de lo Contencioso Administrativo.—Causa c/ Ricardo Coto S., por falsificación de aguardiente clandestino 2. p. m. Sentencia: condenado á ₡ 2,000-00 de multa á favor del Tesoro Nacional y dos años de confinamiento en Golfo Dulce, si no pagare ésta descontarla en otro años de confinamiento en el mismo lugar.

12 m.—Auto.—Se dictó auto de prisión c/ Emeterio Gamboa y Rafael Villalobos por el delito de fabricación clandestina de aguardiente.

Sala 2ª de Apelaciones.—En la causa seguida contra Santiago Murillo Ugalde por depósito de aguardiente clandestino, se aprueba la resolución del Juez de lo Contencioso en la que absuelve al reo de toda pena y responsabilidad.

En la seguida á Juan José Po-veda Gutiérrez por abigeato en per-juicio de Pedro Vargas, se aprueba la resolución absolutoria dictada por el Juez del Crimen de Puntarenas.

—En la seguida á Julio Portu-guez Alvarado por robo y hurto en perjuicio de Alberto Jiménez y Pío Cordero González, se aprueba la sentencia consultada que con-dena al reo á 2 años 1 mes y 2 días de presidio interior por el ro-bo á 1 año del mismo por el hur-to, y dictada por el Juez del Crimen de Alajuela.

HECHOS Y DICHS

Lo de siempre.—*El Noti-ciero* cumple á satisfacción su cometido:  falsear la verdad. En su número de ayer da cuenta, á su manera, del incidente ocurrido entre el joven Víctor Ferraz y el Director de EL DÍA. No es cierto que Ferraz le die-ra á Alpizar el primer bofetón; fue éste á aquél, á lo que se vió obligado por los insultos que se le dirigían; no es cierto, tampoco, que Ferraz retara á Alpizar «para darse á las ma-nos» en un lugar despoblado ni que fueran á él con tal fin; es falso, completamente falso, que un hermano del Director de EL DÍA le descargara un bas-tonazo á Ferraz que hizo á ése retirarse; dicho hermano su-po, hasta las 10 1/2 de la noche (la riña fue á las 7 1/2) lo que pasaba, y por lo tanto, en nada se mereció por no estar allí á la hora del *bochinche*. En verdad, no nos extraña lo dicho por *El Noticiero* en este caso; nos extrañaría si hubiera relatado con exactitud, sin faltar á la ver-dad, el desagradable incidente que nos ocupa.

Según análisis químico el aceite "SA-LAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

Hemos tenido oportunidad de visitar el templo del Carmen en momentos en que el orador escolapio da sus confe-rencias, á las cuales asiste mu-cha gente; todos hacen elogios del inteligente sacerdote.

Anda por esas calles de Dios un individuo que detiene á to-do el que se presenta, y des-pués de observarle con un lar-go y *elocuentísimo* discurso, le pide un diez para tomar *uno grande con gotas*. Merece du-ro castigo ese desvergonzado.

Según análisis químico, el aceite "SA-LAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

Hemos visto en la Plaza de la Artillería enseñando á los soldados á hacer bien el salu-do militar.

Los limpiabotas armaron ayer en el Parque Central un alboroto *madre* porque cada uno de aquéllos quería limpiar-le las botas á un caballero.

Muebles encerrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Primera comunión—Para este acto se ha dispuesto que en el templo de la Merced ha-ya conferencias, los lunes y miércoles para niños y los mar-tes y jueves para niñas.

Enfermos se encuentran dos niños de don Ricardo Brenes Volio.

El entierro de don Luis A-rroyo estuvo muy concurrido.

Compro las botellas vacías de aceite  SALAT 
Serapio Tomas

Francisca Flores, de Es-casú, se presentó al Hospital de San Juan de Dios con una nota del Dr. Pupo que pedía

la entrada de aquella mujer á dicho establecimiento; exami-nada la Flores por un médico de esta ciudad, dijo que no ten-ía necesidad de entrar al hos-pital. ¿Será cierto, como dice la infeliz mujer, que el Médico del Pueblo de Escasú no cura á los pobres que no pueden pa-gar, y en cambio los envía al Hospital, donde son rechazados? ¿A quién debemos echar la culpa de que los enfermos, desheredados de la fortuna, no tengan asilo ni asistencia mé-dica?

Según análisis químico, el aceite "SA-LAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

Las traviatas estuvieron algunos días en silencio, muy formales; pero ayer á una de ellas se le antojó volver á las andadas, decidiendo insul-tar á una su vecina, sin razón, pues le levantó la *calurnia* de que le había robado una ga-llina; esto sucedió por La Pue-bla.

Según análisis químico, el aceite "SA-LAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

Sería conveniente que la Compañía Dramática Josefina pusiera de nuevo en escena la obra de Ureña "San José A-legre"; muchas personas que no asistieron á su estreno de-Sean conocerla.

El martes en la noche in-tentaron los cacos introducirse á una casa, cerca de *La Tem-pestad*, en momentos en que no estaba allí la familia; pero con tan mala suerte que, cuando empezaron á abrir la puerta, llegó dicha familia; los ladro-nes, acostumbrados segura-mente á poner pies en polvo-rosa, huyeron como alma que lleva el diablo; no se pudo, pues, darles caza; y como por allí suele brillar por su ausencia la Policía.

Bajó al sepulcro, después de larga enfermedad, el señor don Luis Arroyo, Alcalde de Escasú. A sus deudos presen-tamos nuestro pésame.

Ayer fué suspendido, desde la madrugada, el curso del agua de la cañería. Siempre que esto se haga, debiera avi-sarse anticipadamente.

Nos cuentan que muchos jóvenes de esta ciudad piensan marcharse para El Salvador y otros para Nicaragua, en don-de se pondrán á las órdenes de Zelaya. ¡Que les aproveche!

Algunos jovencitos, cuando van para la escuela, suelen en-tretenerse tocando los timbres de las casas.

En el Parque Central había un precioso ramo de azucenas, y apesar de cuidarlo mucho, se lo robaron, llevándose también otra bonita planta. El vigilan-te de los Parques se ha inter-esado mucho en descubrir al autor de ese daño, y ya sabe qué pájaro es.

Nos sorprendimos hoy al ver que un jovencito de cole-gio pidiera, como *seria*, en una pulpería del Paso de la Va-ca, un puro.

Están para concluirse en los talleres tipográficos de don Avelino Alsina, las ediciones—en inglés y en español—de los informes de la G.: L.: d.: l.: M.: de Costa Rica.

En el mismo establecimen-to se preparan los trabajos ma-teriales de algunas obras de autores y traductores españo-les.

Varios padres de familia nos suplican que á nuestra vez

supliquemos á la policía impida á los muchachos que sigan en la costumbre que han ad-quirido de ir á *palinar* en el caño contiguo á la casa de los señores Fernández Güell; á más del peligro en que ponen sus personas los muchachos que esa costumbre practican, sucede que muchos de ellos hasta dejan de asistir á la es-cuela por quedarse en esa di-versión que sus padres desean suprimirles.

Por no dejar.—El chiqui-to de teta de *El Centinela* si-gue chillando á todo trapo por-que repetimos en esta hoja el rumor popular que señala al nunca bien ponderado apóstol de las públicas libertades don Rafael Iglesias como propieta-rio é inspirador oculto de ese tal periódico de las síntesis pa-labreras. Y pasando como sobre ascuas sobre el rumor público apuntado, le arremete con in-sólita virulencia á un majadero señor Z á quien el centinela avanzado de la demagogía igle-sista, que no pega, le atribuye nuestras revelaciones.

Pretende el tal tratarnos con absoluto desprecio. Está bien, caballerito, todo eso será bueno para usted, pero el rumor pú-blico queda en pie. Y además ese aparente orgullo no le sienta en su bata de *neno*; y cabe preguntarle como dijo el otro: "Y á Ud. quién lo presenta?" A Ud. quién lo acredita? Dón-de están sus títulos para enfa-tuarse hasta tal punto, niño de teta? Dónde está su pergami-no, señorito, dónde sus conde-coraciones, príncipe descono-cido? Quién les cree á usted-es, ilustres centinelas, cuando todo el mundo sabe que tras de ese papel rabioso don Ra-fael Iglesias, héroe de las des-gracias políticas y económicas de los últimos tiempos, derra-ma su coraje, pretendiendo ¡ay! volver á los dorados tiempos que fueran mejores?

Más le valiera, señorito, ser menos intempestivo y más mo-desto, en su torpe propaganda demagógica por los difuntos.

Don Pablo Baixench está haciendo un significativo cliché que servirá de título á "La Aurora Social", periódico que se publicará próximamente.

Los aludidos en las "Bromas serias" de "El Agente" hacen averiguaciones con el fin de conocer al autor de ellas, só-lo para conocer al q' se atreve á hacer uso de su ingenio en perjuicio de ellos—dicen.

Ayer en la mañana se intro-dujo un ratero en la casa de don Nicomedes Ríos, lleván-dose ₡ 4-00 que estaban encima de una mesa. Aumen-tan, pues, los adoradores de Caco.

En las ventanas de los Ro-meros y de Robert Hnos. se exhiben preciosos cuadros de Cumplido y de Mezerville.

Una mujer le subió á su hijo, un pobre niño, la ropa y le dió dos tremendas *nalzadas* que le hicieron brotar sangre; todo por haber perdido el niño un diez. ¡Eso es demasiado!

En Heredia ayer á las 2 1/2 p. m. el joven José Gutiérrez, empleado de la Compañía de luz eléctrica, se quemó una pierna y un brazo; esto suce-dió porque, estando el aludido joven componiendo los alam-bres en un poste, echaron la corriente eléctrica. Gutiérrez fué llevado donde el médico.

Una máquina de la Fábri-

— EN EL —
TALLER MECANICO
"El Yunque"
DE
Eloy Rojas
Hay para vender de lance

ca de calzado de Bertheau y C^a le maltrató mucho dos de-dos de la mano derecha á la señorita Oliva Carranza. Fué asistida, en la Botica Alemana, por el Dr. Pinto. Deseamos que mejore pronto.

Según análisis químico el aceite "SA-LAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,
Serapio Tomas

El lunes en la noche fué conducido por el policía n^o 64 un señor cuyo nombre no de-cimos por ser persona honra-da y de buena conducta; según nos contó, fué víctima de una venganza de cierto sargento. Creemos que en la Policía no debiera existir venganzas de ninguna especie, desde el mo-mento que es un Cuerpo que debe ser imparcial con todos.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N^o 531

Se alquila un local en el punto más céntrico de San Jo-sé, en la Avenida Central, fren-te al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse á A. Asch en la "Ciudad de Londres."

SECCION AJENA

MAREMAGNUM!

En eso ha venido á parar nues-tro Ferrocarril al Pacífico.

Empleados que se quieren abrogar más facultades de las que su puesto les otorga.

Disposiciones de un empleado contradiciendo las de otro á quien corresponde por derecho darlas.

Por si es culpa de nuestra igno-rancia, preguntamos: ¿Puede un in-tendente ó un jefe de tráfico reponer ó destituir á un maquinista sin la venia de un maestro mecánico? ¿No es á éste á quien corresponde el nombramiento de esta clase de empleados? En qué quedamos? A quién se tiene que obedecer, ó es que por antagonismos el pobre pue-blo ha de ver aquella obra conver-tida en un completo maremagnum.

UN OBSERVADOR.

Servicio de la noche

—A las 7 de la noche cele-bró sesión la Honorable Cor-poración Municipal con asis-tencia de los regidores Carranza, Guardia, Dengo, Alpizar y Quirós, bajo la presidencia del primero. Asistieron el se-ñor Gobernador, el Procura-dor, Ingeniero, Inspector y Tesorero municipales y el Jefe de Higiene. Entre los parti-culares, el canónigo Zúñiga, Dr. Rucavado, don Modesto Martínez y otros muchos.

Se leyó el acta de la sesión anterior y se aprobó.

Pasó á estudio del Ingenie-ro Municipal una solicitud de concesión de agua presentada por el señor Emilio Vilá.

Se resolvió que la Corpora-ción en cuerpo axamine sobre el terreno la cuestión que sobre apertura de una calle se ha suscitado entre el Sr. Trau-be y las lavanderas.

Se leyó una solicitud del Ve-nerable Cabildo contraída á que se dispense á la iglesia Catedral del pago de impues-

- 1 Tanque para agua.
- 1 Tina de baño.
- 1 Coche de niño.
- 1 Molino para café.
- 1 Armamario ropero.
- 1 Mesa de noche.

tos, y se mandó á estudio del Procurador.

No se aceptó una reclama-ción del apoderado de la Em-presa del Mercado por no pre-sentarse en papel sellado.

Se resolvió sacar á licitación la construcción de canoas en los departamentos que el Mu-nicipio ha construído en el Mercado, comisionándose al Gobernador.

Se agregó á sus anteceden-tes un escrito referente al pro-yectado y famoso barrio obre-ro.

Leído un escrito del señor Cura del Carmen contraído á bue se permita á esa iglesia seguir pagando únicamente los impuestos que hasta ahora ha pagado, se resolvió de conformidad.

Sd leyó y archivó el Infor-me mensual del Inspector Mu-nicipal.

Leído un proyecto del mis-mo empleado contraído á que se cobre el impuesto de desta-que por el peso de la res, se pa-só á estudio de los señores Car-ranza, Guardia y Procurador Municipal.

El Regidor Alpizar manifes-tó que hace como tres meses hizo moción para que el fonta-nero practicara un registro mi-nucioso de las pajas de agua en uso, pues sabe perfectamen-te que en este asunto hay un considerable fraude, y pidió que se ordenara al fontanero cumplimentar su cometido. El señor Gobernador defendió á ese empleado, alegando muy razonables causas; y después de una corta discusión, entre este funcionario, el Procurador y los regidores Alpizar, Dengo y Carranza se dispuso autori-zar al Gobernador para que por medio de una comisión y de la Policía de Higiene prac-tique ese registro á la mayor brevedad posible, quedando definitivamente aprobada esa resolución.

Leído el denuncia de una mina, digo, de una reclamación de don Francisco Canet por habersele privado, según dice, de una corriente de agua, por lo que modestamente pide. . . . ₡ 2.000-00 y otros agregados, se acordó pasara á estudio del Gobernador y del Abogado Municipal.

Se ordenó informara el Je-fe de Higiene en una recla-mación del señor Echandi, so-bre impuestos.

A las 9 p. m. terminó la se-sión.

—Como á las 8 p. m. fueron conducidos al Cuartel de Po-licia cinco ó seis muchachos de esos que se rennan á hacer es-cándalo en la esquina de la pulpería *El Norte*, Calle Cen-tral. La Prensa ha estado que-jándose de tales escándalos.

—Anoche á las 9 se daban de bofetadas frente á la casa del Padre Jiménez, unos jovencitos de buena sociedad con un muchacho que por allí pa-saba.

—A esa misma hora y en el mismo lugar se dijeron precio-sidades dos cocineras.

Carpinteros y ebanistas

Se necesitan para hacer en la iglesia de Esparta algunos trabajos: modificar dos altares y hacer nuevo el Altar Mayor. Quien sepa y quiera encargarse de tales trabajos, puede hacer propuestas al Presbítero Emeterio Martínez, Cura de Esparta. Como se ve, la obra es de carpintería y ebanistería, corriendo á cargo del contratista la pintura y dorado de los altares. Se admiten postores hasta el 4 de Julio próximo, día en que deberán comenzar los trabajos.

Esparta, Junio 19 de 1903.

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C^o

Calle 21, N^o 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

RAMON LORIA ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia, San José, Junio de 1903.

TIPOGRAFIA

—o DE o—

JENARO VALVERDE

En este taller se hace toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico, como folletos, periódicos, hojas sueltas, memorandums, listas para trabajadores, facturas, recibos, invitaciones para matrimonios, bautismos y entierros etc.

Ediciones correctas!! Prontitud y esmero!! Impresiones nítidas!

—o— CAJISTAS COMPETENTES Y DE GUSTO —o—

Dinero al que tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

BARBERIA

—DE—

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseó completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

Piedra Filosofal.

La Emulsión de Scott es un preparado que ha venido á llenar un gran vacío en la terapéutica moderna.

Por las cualidades del aceite y por su excelente emulsión supera á cuantos medicamentos similares se han preparado hasta hoy.

La prioridad de esta forma farmacéutica pertenece únicamente á Scott, y las demás emulsiones sólo son meras imitaciones sin que ninguna llegue á igualarla.

No hay reconstituyente alguno que obre como la

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa,

especialmente en los casos de tisis, bronquitis crónica, raquitismo, escrófula, ciertas formas de anemia y sobre todo en el asma crónica y estados consecutivos producidos por un exceso de trabajo físico y mental.

Obrando á manera de antiséptico arroja de la economía los micro-organismos que vician la sangre, contribuye á la formación de la hemoglobina, regenera los tejidos, y en una palabra, viene á ser la piedra filosofal de la medicación tónica-reconstituyente.

Exíjase la legítima que lleva la contraseña del hombre con el bacalao á cuestras.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Droguerías y Farmacias.

6A

Tipografía de Jenaro Valverde

RICARDO KRIEBEL

— DENTISTA ALEMAN —



Ha trasladado su despacho á la casa que queda frente á la de don Federico Tinoco.

Francisco Huete

avisa á sus amigos y relacionados que se ocupa de agencias y comisiones en San José

Es Ud. episcopal?

Digo, ¿es Ud. violinista, guitarrista, violoncelista etc. y no toca porque tiene destapado, roto ó dado al traste su instrumento? Pues lléveselo á JESÚS PRADA, que él se lo compondrá estupendamente, dejándolo con un sonido inimitable.

¿Quiere Ud. un magnífico bastón, de cocobola, nãambar, sahinillo, guayacán, ron-ron, de lo más fuerte, propio para dar garrotazos en salve sea la parte, ó para flechar mejor á la novia? Pues diríjase á JESÚS PRADA, que él los vende á bajos precios.

¿Quiere Ud. ser un Arcas ó Aguado en eso de puntear la guitarra y arrancarle á las..... cuerdas, dulces sonidos que recrean el oído? Pues tome como profesor á JESÚS PRADA, bien conocido guitarrista que habla con la guitarra.

Se le encuentra en su casa de habitación, Avenida 12 Este, detrás de la Dolorosa.

La peste bubónica!

JA... JA... JA...

Ríanse ustedes de ellas, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

El Yunque

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central. Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

Fontanería

y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad de Medicina de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

